

DICCIONARIO GEOGRÁFICO UNIVERSAL,

DEDICADO

A la Reina Nuestra Señora

(Q. D. G.)

REDACTADO DE LOS MAS RECIENTES Y ACREDITADOS DICCIONARIOS DE EUROPA, PARTICULARMENTE ESPAÑOLES, FRANCÉSES, INGLESES Y ALEMANES.

Por una Sociedad de Literatos : S. D. M. F. C. L. D.

CONTIENE:

La etimología y nombre antiguo de la mayor parte de los pueblos que encierra; su situación y clima; una noticia de su población, superficie, y distancias de las capitales del reino y provincias inmediatas; un resumen histórico de los estados antiguos y modernos, en los artículos á que corresponden, así como de las revoluciones, guerras y conquistas que han ocurrido en aquellos, con las batallas campales y combates navales que respectivamente se dieron en ellos y en sus mares; religion, forma de gobierno y fuerzas militares de mar y tierra, rentas y deuda; riquezas minerales y vegetales; productos industriales, comercio, ferias y mercados, y estilos de letras de cambio; indicacion de los principales pabellones; edificios públicos y antigüedades; la cuna de los principales escritores y grandes hombres; con curiosas tablas cronológicas sobre los descubrimientos, inventos y sucesos mas notables, como tambien otras tablas de longitudes y latitudes de los principales pueblos del mundo, y en particular de todas sus costas, etc., etc.

TOMO VII.

BARCELONA,

IMPRENTA DE JOSÉ TORNER, CALLE DEL REGOMÍ N.º 9.

1832.

201. d. 7

gua al E. N. E. de Ledesma. Pobl. 4 hab. Sit. á or. del Tormes que pasa al N., sobre el cual tiene dos ruedas; en terreno sumamente lleno de lastras, y precipicios por todas partes, entre los cuales se crían muchas olagas, que en el país llaman pironas, mucha retama alta y baja, zarzas, pastos y algo de centeno.

PEDRO APÓSTOL (S.), lug. de Méjico, estado de Oaxaca. Cuenta 82 familias de Indios que se emplean en el cultivo y comercio de trigo, grana, maiz, frutas, maderas, carbon, leña y cal: en su inmediación hay varios ranchos de labor que pertenecen á diferentes comerciantes de la ciudad de Oaxaca: dista 2 leguas S. E. de su capital.

PEDRO ARENAS, granja sec. de Esp., provincia de la Mancha, part. de Alcaraz, término de Munera.

PEDRO BERNARDO, V. sec. de Esp., provincia y á 9 leg. de Toledo, part. y á 6 de Talavera, obisp. de Avila. A. O. Pobl. 2.443 hab. Sit. á 2 1/2 leg. de Monbeltran. Produce vino, aceite, castaña, frutas y aceitunas. Indust.: una fabr. de paños, lienzos y mantelería ordinaria, botanes para paños y en tinte, y algunos de sus habitantes se dedican á hacer cucharas y cucharones de pino, cuya industria era muy estensa antiguamente, y proporcionaba bastante comercio, pero se halla ya casi perdida.

PEDRO BEYA, lug. y parr. de Esp., provincia de Asturias, conc. y arcipr. de Quirós, dióc. de Oviedo. Pobl. 179 hab. Su parroquia comprende la aldea de Revellada. Sit. en la falda del puerto de las Andruas, por el lado del N., en clima frío y húmedo. Tiene muy poca labranza y pradera, á no ser de montes, que es mucha, y lo mismo de pastos. Cria ganado vacuno, caballar, lanar y de cerda.

PEDROCHE, V. R. de Esp., prov. y á 13 leg. al N. de Córdoba, que como á matriz da nombre al partido de las siete Villas de Pedroches que se compone de esta y de las de Torremilano, Torrecampo, Pozoblanco, Villanueva de Córdoba ó de la Jara, Alcaracejos y Añora. Tiene corregidor para el gobierno político, civil y criminal de las siete villas que reside en Pozoblanco, aunque ha residido en otros tiempos en esta villa y en la de Torremilano; pero siempre toma la posesión en la de Pedroche, como la mas antigua y cabeza del partido. Pobl. 1.700 hab. Sit. en una altura rodeada de cerros y valles. Tiene una hermosa parroquia con una torre magnífica de piedra de cantería y casi de tanta altura como la principal de la ciudad de Córdoba; tres ermitas dentro del pueblo y cuatro fuera; la principal de estas, sit. á 1/4 de leg., está dedicada á la Virgen con el título de Piedra Santa, y es un santuario de mucha devoción para los vecinos y pueblos comarcanos. Tambien estramuros y á distancia de unos quinientos pasos hay un convento de franciscos de la provincia de los Angeles bajo el título de Ntra. Sra. del Socorro; costó la iglesia el Gran Capitán D. Gonzalo Fernandez de

Córdoba por voto que tenía hecho de edificar un templo á la virgen por las grandes victorias que había conseguido y peligros de que le había librado: sus armas estan á un lado de la puerta de la iglesia. Lo demas del convento se hizo con las limosnas de los fieles y con el producto de las rentas reales del pueblo que cedió el rey Católico D. Fernando por un año: se empezó la obra en el de 1510, y el 8 de diciembre de 1515 tomaron posesion los frailes. Dentro de la poblacion hay un monasterio de religiosos Concepcionistas fundado en 1521, y fué su primera prelada la V. M. Sor Maria de San Buenaventura que vino del monasterio de Belalcazar. En el sitio mas elevado del pueblo hubo un castillo y ahora hay en su lugar una ermita con el título de Ntra. Sra. del Castillo. A las salidas del pueblo hay cuatro fuentes ó manantiales de agua muy buena y saludable; y una de ellas, llamada *Fuente de las huertas*, es tan abundante que en los tiempos de mayor sequedad y escasez surte á toda la poblacion. Hay ademas en su territorio varios arroyos de poco caudal, y al E. y á 2 leg. de distancia corre el rio Guadalmez que separa el término y jurisdiccion de este pueblo, de la Mancha. Prod. regular cosecha de trigo, centeno, cebada, y algun vino. Tiene tres dehesas pertenecientes á sus propios y ademas la parte que le toca de la dehesa grande de la Jara, que es del dominio particular de las siete villas, entre las que se reparten sus frutos de pastos, labor y bellota; y para su administracion se reunen annualmente los respectivos ayuntamientos en esta villa bajo la presidencia del corregidor. Los habitantes se ocupan en labrar la tierra, en la cria de ganado lanar, vacuno y de cerda; y las mugeres en tejer lienzos muy buenos de todos los pueblos circunvecinos, para lo que hay bastantes telares. Hay en el término de esta villa una mina de plata, que segun el testimonio de los PP. Mohedanos en su historia literarla de Epaña, refiriéndose á una carta dirigida por D. Francisco Tejada á su hermano D. Felix, podria dar 20 onzas de plata por cada quintal de mena cuando de la del cerro de la Calera cerca de Guadalcanal solo salen 18. De esta misma mina de Pedroche sabemos tambien que habiendo sacado una porcion de piedra metálica, el sáblo platero Cristóbal Gurerio, obtuvo 25 marcos y 4 onzas por quintal, esto es, 204 onzas de plata de 1.600 onzas de piedra.

Esta villa segun tradicion es muy antigua, pero no consta el año de su fundacion ni hay vestigios de antigüedades como medallas, inscripciones, etc.; pero si de su estension y grandez en casas, vecinos y caudales por las muchas ruinas que se advierten en sus alrededores á bastante distancia, por las muchas y buenas obras pias que tiene, por ser y titularse uno de los tres arcedianatos que tiene la catedral de Córdoba *Arcediano de Pedroche*, con preferencia á todos los demas pueblos comarcanos, aunque muchos de ellos son

en el día mucho mayores y mas ricos. Segun el P. Guadalupe, la conquistó de los Moros el emperador Don Alonso en el año de 1154, y se llamó *Rey de Pedroche* entre los demas títulos. Hizose famosa en poder, y jurisdiccion grande: ennoblecióse con algunos caballeros hijos dalgos en tiempo de la conquista de Granada: habitáronla en diversos tiempos varios príncipes y señores, y la honró con su presencia el católico rey Don Fernando. Segun un libro antiguo que se conserva en el archivo de su parroquia tuvo esta seis curas y dos beneficiados por los años de 1579 en el que en una visita quitó el obispo un cura y despues han ido quitando mas conforme ha decaído el pueblo, y en el día solo tiene dos. Esto prueba la mucha poblacion que tuvo en dicho tiempo. Es patria del Illmo. Sr. Don Acisclo Moyá de Contreras, colegial mayor del de San Bartolomé de Salamanca, que asistió al concilio de Trento, siendo obispo de Vique, despues arzobispo de Valencia: del Illmo. Sr. Don Pedro de Moyá sobrino del anterior, arzobispo de Méjico, virrey, visitador y Capitan general de Nueva España, Inquisidor mayor en dicho reino, comisario general de Cruzada, patriarca de las Indias, y presidente del Real consejo de Indias; del Illmo. Sr. Don fr. Juan de los Barrios, hijo de la provincia de los Angeles, obispo de la Asuncion del Rio de la Plata y primer arzobispo de Santa Fé de Bogota en el Nuevo reino de Granada; del Illmo. Sr. Don Juan Mohedano de Saavedra, colegial mayor de San Bartolomé, visitador del reino de Nápoles, obispo de Rabello en dicho reino, que murió electo cardenal; del V. P. Diego Delgado, hijo de la provincia de los Angeles del órden de San Francisco, que sufrió cruel martirio en la provincia de San José de Yucatan. Hace por armas un castillo en escudo, y su avuntamiento tiene en su sello el lema de *Fortaleza de Pedroche*.

PEDROCO, barrio de Esp., prov. de Asturias, conc. de Gijon; de la parr. de San Salvador de Deva.

PEDRO DE ABANTO (S.), ald. R. de España, prov. de Vizcaya, valle de Somarostro, conc. de Abanto de Yuso.

PEDRO DE ACERON (S.), desp. R. de España, prov., obisp., part. y á 6 leg. de Salamanca, cuarto de Baños. Pobl. 11 hab. Es apejo de Carrascat del Obispado. Sit. entre montes de encina. Prod. pastos, bellota, algun trigo y centeno.

PEDRO DE ARLANZA (S.), V. ab. de España, prov. y á 6 1/2 leg. de Burgos, part. de Candemuño, arcipr. de Lerma y Puenteadura. A. O. Pobl. 103 hab.

PEDRO DE BATOPILAS (S.), lug. de Méjico. (v. BATOPILAS).

PEDRO DE CANTAGALLO (S.), V. del Brasil, prov. y á 30 leg. N. E. de Rio Janeiro; cab. del distr. de Cantagallo. Es de poca consideracion, y la atraviesa un pequeño afluente del Maquero. Sus habitantes se dedican á la agri-

cultura con preferencia á la explotacion de minas; cosechan trigo, mijo, arroz y azúcar, y crian mucho ganado.

PEDRO DEL REY (S.), V. del Brasil, provincia de Mato-Grosso, com. y á 18 leg. S. de Cuyaba; sit. en una gran llanura, á distancia de 1 leg. de un lago que se seca en verano. Latitud S. 16° 16' 8"; long. O. 52° 55' 19". Es poco considerable, y sus habitantes se dedican al trabajo de las minas y á la labranza. El suelo de las inmediaciones es aurífero y carece de agua de fuente.

PEDRO DE TORO, desp. de Esp., prov. de Salamanca, part. y á 1 leg. de Ciudad-Rodrigo.

PEDRO DO COUTO, ald. sec. de Esp. en Galicia, prov. y obisp. de Lugo, jurisd. de Otero de Rey; de la parr. de Sta. Eulalia de Pena.

PEDRO ESCUDERO, granja sec. de Esp., prov. de la Mancha, part. de Alcazar, término de Manera. En este mismo término hay otra granja con igual nombre.

PEDROGAON GRANDE, V. sec. de Portugal, prov. de Estremadura, com. y á 8 leg. N. O. de Tomar, y á 11 N. de Abrantes. Tiene J. O. y demas oficios de justicia, hospital, casa de misericordia, un convento de frailes y 7 ermitas. Pobl. 1.857 hab. Sit. en la llanura de una sierra rodeada por el rio Cecera. Su elevada situacion hace sus aires saludables, por lo que entre sus moradores se ven ejemplos de longevidad. Su término tiene 5 leguas de largo y 3 de ancho; se divide en 4 parroquias con 3.512 hab. Produce todo género de frutas; hay una ferrería y á 1/4 de legua de la villa está el convento de frailes sit. en una cuesta muy pendiente y peñascosa, poblada de árboles silvestres, dominando el rio Cecera que en este punto corre muy profundo.

Carballo dice que fué fundada esta villa por los Petronios romanos; que de ello se hallan memorias, y que lo confirman sus armas, que son una aguilta en gefe mirando al Sol, insignia del imperio romano, y el rio Cecera en punta; pero sin mas pruebas, no nos atrevemos á darle mas antigüedad que la que resulta de lo que dice el mismo autor, y es que la mandó poblar el rey D. Alonso III; y que cuando los reyes sus sucesores tenían su corte en Coimbra, les sirvió de casa de recreo por abundar el pais en caza, y hallarse regado con 200 fuentes de excelente agua.

PEDROGAON PEQUEÑO, V. de Portugal, prov. de Alentejo, comarca y á 14 leg. N. E. de Crato y á 2 S. O. de la Certa. Tiene J. O., 2 vereadores y procurador del consejo. Pobl. 700 hab. Sit. en terreno llano pero elevado sobre la márg. izquierda del rio Cecera.

PEDROLA, *Petuiza*, V. sec. de Esp., prov. de Aragon, part. y á 6 leg. de Borja, arcob. y á 6 1/2 de Zaragoza. A. M. Pobl. 1.858 habitantes. Tiene 2 ermitas, hospital y un palacio bastante deteriorado. Situada en clima hermoso y terreno despejado, á la derecha del